

Annexe au rapport de la CP du 20 juin 2024

Fonds de coopération transfrontalière – projets d’envergure

1. France-EuroAirport-Deutschland Shuttle (FREUND)

Objectifs	<p>Le projet vise à mettre en service une nouvelle ligne de bus franco-allemande en phase test entre la gare de Lörrach, Binzen, Haltingen, la Maison TriRhena Palmrain, Huningue, Saint-Louis Europe, Saint-Louis gare et l'EAP.</p> <p>Proposer une ligne de bus transfrontalière entre l'Allemagne et la France sur le territoire de l'Eurodistrict Trinational de Bâle.</p> <p>La ligne de 19 km de long prévoit l'instauration d'un fonctionnement en continu, proposant des arrêts adaptés aux heures de vols, avec au moins un bus par heure en journée (1/2 heure aux heures de pointe), dès 4h du matin, y compris les dimanches et jours fériés.</p> <p>3 arrêts en Allemagne : Lörrach Bahnhof, Binzen, Haltingen.</p> <p>5 arrêts en France : Palmrain, Huningue, Saint-Louis Europe, Saint-Louis gare (parking arrière tram 3), EuroAirport.</p> <p>Après la phase test, des arrêts supplémentaires pourraient être inclus.</p>
Public bénéficiaire	<p>Le service est proposé directement à tous les habitants de France, d'Allemagne et de Suisse et a donc un effet direct et très concret. Les citoyens peuvent eux-mêmes profiter de l'extension de l'offre de transports publics. Les horaires sont conçus de manière à être attractif pour les élèves, les apprentis, les habitants venus faire leurs courses, les touristes et les passagers aériens, ainsi que pour chaque navetteur. Par le passé, l'absence de cette liaison a surtout été remarquée par les difficultés rencontrées dans d'autres projets pour amener régulièrement les élèves et les apprentis dans le pays voisin à des conditions raisonnables. Une amélioration sensible sera apportée à l'avenir, qui permettra des échanges scolaires, des excursions linguistiques et le recours à des places d'apprentissage dans le pays voisin. Les élèves et les étudiants qui souhaitent effectuer une partie de leur formation dans le pays voisin (p. ex. stages de plusieurs semaines, etc.) disposeront à l'avenir d'une liaison de transport.</p>
Territoire de réalisation du projet	Eurodistrict Trinational de Bâle
Politique de la CeA dans laquelle s'inscrit le projet	Axe « mobilité » du Schéma alsacien de coopération transfrontalière « Bâtir des ponts pour se rejoindre ».
Descriptif du projet	<p>Même si dans l'espace urbain bâlois, les transports sont majoritairement orientés vers le centre-ville et que l'offre a donc été créée dans cette direction, les mouvements entre l'Allemagne et la France se sont également intensifiés. En 2019, plus de 20 000 véhicules par jour ont traversé le Rhin par le pont du Palmrain pour se rendre en France, ou en Allemagne. Aujourd'hui, un usager voulant se rendre dans le pays voisin, ne parvient à traverser la frontière qu'en faisant des détours pour prendre un bus de l'autre côté de celle-ci, sachant que les arrêts fréquemment mal situés, ne sont desservis que les jours ouvrables de manière irrégulière. Ce lien</p>

	manquant entre les réseaux de transport sera créé par le nouveau bus, créant de la valeur ajoutée transfrontalière. L'idée est de relier par une ligne de bus transfrontalier sur une longueur de 19 km plusieurs localités du côté allemand et du côté français, de créer des liaisons entre différents systèmes de transport et de permettre ainsi un échange transfrontalier régulier des citoyens. Le bus relie par-delà la frontière, là où il y avait jusqu'à présent une césure en raison de la frontalière. Le projet mettra en œuvre une phase pilote d'un nouveau bus transfrontalier entre l'Allemagne et la France (mise en service de la ligne au 15/12/2024 jusqu'au 31/12/2027). Celui-ci se veut comme une extension, dans la durée, de l'offre de transports en communs à disposition des habitants du territoire de l'Eurodistrict trinational de Bâle. Ce faisant, le bus s'intègre toutefois dans les offres de transport existantes et améliore leur articulation transfrontalière.
Indicateurs de suivi et d'évaluation	L'évaluation du projet se fera notamment sur la base du nombre d'utilisateurs de la ligne, calculé à partir des recettes de la ligne et de relevés aléatoires effectués au cours du projet. Le projet FREUND étant un projet Interreg, l'état de la mise en œuvre du projet et le système de rapports dans ce cadre peuvent également être utilisés pour évaluer l'état d'avancement du projet.

Dépenses		Recettes	
Frais de personnel	98 900,50 €	Collectivité européenne d'Alsace	75 000,00 €
Frais de bureau et frais administratifs	8 601,08 €	Landratsamt Lörrach	860 522,83 €
Frais de déplacement et d'hébergement	8 601,08 €	Ministerium für Verkehr BW	1 384 377,00 €
Forfait 40 % (autres coûts éligibles)	16 624,00 €	Eurodistrict Trinational de Bâle	29 092,00 €
Frais liés au recours à des compétences et à des services externes	4 819 457,00 €	Saint-Louis Agglomération	75 000,00 €
Frais d'infrastructure	2 000,00 €	Région Grand Est	75 000,00 €
Frais de préparation du dossier (montant forfaitaire, pas de présentation des frais réels)	32 800,00 €	Interreg Rhin Supérieur (FEDER)	2 498 991,83 €
Frais de clôture du dossier (montant forfaitaire, pas de présentation des frais réels)	11 000,00 €		
Total des dépenses	4 997 983,66 €	Total des recettes	4 997 983,66 €

2. Camp olympique des jeunes

Le CROS est porteur du projet, soutenu par les Comités Départementaux Olympiques et Sportifs 67 et 68 (CDOS) ainsi que par le CREPS de Strasbourg, qui héberge le camp.

Le camp olympique tri national aura lieu sur la période des Jeux Olympiques et Paralympiques de Paris, du 26 juillet au 1^{er} août 2024 et accueillera une soixantaine de jeunes issus du Rhin supérieur (une vingtaine de jeunes par pays), au CREPS de Strasbourg. Pour reproduire l'atmosphère si particulière des JOP des mini olympiades ainsi qu'un vaste programme d'activités sportives, culturelles et interculturelles auront lieu. L'accent sera mis sur le vivre ensemble et l'échange entre jeunes de pays voisins. L'idée est de réunir, faire bouger et établir un dialogue autour des 3 valeurs olympiques : amitié, respect et excellence.

Programme du camp :

- 26.07 : présentation du camp et visionnage de la cérémonie d'ouverture
- 27.07 : animation linguistique, jeux pour faire connaissance, activités sportives et visionnage d'épreuves, soirée interculturelle

- 28.07 : animation linguistique, sortie nature, visionnage d'épreuves
- 29.07 : animation linguistique, atelier « sport et Europe », visite des institutions européennes, visite de Strasbourg à vélo et en batorama, soirée interculturelle
- 30.07 : journée au centre sportif de Steinbach (Baden-Baden) et visionnage d'épreuves, soirée ouverte aux partenaires au CREPS de Strasbourg
- 31.07 : journée à Paris
- 1^{er} août : clôture du camp au CREPS de Strasbourg

Ce projet vise à donner envie aux jeunes de pratiquer des activités sportives dans l'espaces du Rhin supérieur mais aussi de rencontrer leurs voisins frontaliers. Ce camp a vocation à démontrer que l'impact et l'héritage olympique rayonnent au-delà des frontières.

Les partenaires co-financeurs français sont le CROS, la DRAJES et la CeA. Les partenaires co-financeurs allemands sont la badische Sportjugend Freiburg (Bade-Wurtemberg), la Sportjugend Pfalz (Rhénanie-Palatinat). Les cantons suisses partenaires co-financeurs ne sont à ce stade pas encore arrêtés et seront confirmés prochainement.

Le budget prévisionnel du projet est détaillé comme suit :

Dépenses		Recettes	
		Subventions	
Hébergement CREPS (pension complète pour 6 nuits + AED)	20 000 €	Fonds de coopération de la Conférence du Rhin Supérieur (notifiée)	20 000 €
Restauration supplémentaire (apéritifs, food trucks, goûters...)	500 €	DRAJES (notifiée)	4 000 €
Location installations (sur 2 jours + TV)	1 000 €	Collectivité européenne d'Alsace (Fonds de coopération transfrontalière)	12 000 €
Vélos (location de 20 vélos à la semaine : 18 € le vélo)	360 €	Participation suisse (détail des cantons à confirmer)*	3 000 €
Bus (1400€/ jour) pour 1 seul bus pour 60 jeunes + animation (déplacement à Steinbach)	1 400 €	Participation allemande (Sportjugend Freiburg et Sportjugend Pfalz)*	3 000 €
Activités (bateau-mouche, tartes flambées, visite d'un musée...)	3 000 €	Autofinancement (CROS)	2 760 €
Réunions de préparation (location de salles, repas, déplacements...)	4 000 €		
Salaires animateurs français (5 animateurs/trices + 1 Directeur)	5 500 €		
Temps de travail (estimé à 200h en amont pour salariée du CROS + temps sur place + salariés allemands sur place)	8 000 €		
Assurance	1 000 €		
Total	44 760 €	Total	44 760 €

*Chaque partenaire indiquée entre parenthèses estimera le montant de sa participation financière sur les 3000 €, proportionnellement au nombre de jeunes dont elle a permis l'inscription au camp olympique.

3. Festival « Juggle Maniac »

Le festival Juggle Maniac, musique et culture, se déroule sur 3 jours à proximité de Cleebourg en France. L'événement est organisé par une association allemande basée à Mannheim en coopération avec une association basée à Strasbourg. Les deux associations sont actives dans le domaine culturel au sens large, mettent en avant des coopérations et des échanges culturels entre la France et l'Allemagne à travers leurs réseaux respectifs et complémentaires au niveau du Rhin supérieur tout au long de l'année et le festival en est le moment culminant.

La programmation est 50/50 française et allemande. Des Workshops organisés et animés par les visiteurs du festival font partie intégrante du programme. Ainsi l'échange entre les participants allemands et français est encouragé en surmontant les barrières linguistiques.

Programme :

- 5.07 : arrivée des visiteurs et installation au camping, concert de jazz d'une troupe allemande suivi d'un concert d'une troupe alsacienne.
- 6.07 : petit déjeuner entre les visiteurs et les artistes, ateliers autour de l'interculturalité et de la démocratie, randonnée viticole, concert de musique pop de troupes allemandes, atelier de slam, concerts de groupes français
- 7.07 : petit déjeuner entre les visiteurs et les artistes, départ des visiteurs en fin de matinée.

Le budget prévisionnel du projet se détaille comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Frais de personnel		Ressources directes	
<i>Ingénieur son</i>	900 €	<i>Entrées</i>	9 000 €
<i>Ingénieur lumière</i>	900 €	<i>Repas</i>	4 000 €
<i>Traduction (des supports de communication : site internet, relations presses...)</i>	800 €	<i>Boissons</i>	4 500 €
<i>Personnel d'organisation</i>	10 680 €	Subventions	
<i>Groupes de musique</i>	10 000 €	<i>Baden-Württemberg Stiftung</i>	5 000 €
<i>Photographe</i>	800 €	<i>Josef David Stiftung</i>	3 500 €
<i>Vidéographe</i>	1 200 €	<i>Alfred Topfner Stiftung</i>	3 630 €
<i>Assistant technique</i>	400 €	<i>Région Grand Est</i>	5 000 €
		<i>Collectivité européenne d'Alsace</i>	14 500 €
Frais matériels – organisateurs et artistes			
<i>Frais de logement</i>	1 600 €		
<i>Location lumière et décoration</i>	4 500 €		
<i>Location scène</i>	4 500 €		
<i>Frais de déplacements</i>	800 €		
<i>Location du terrain</i>	400 €		
<i>Frais de bouche</i>	1 300 €		
<i>SACEM</i>	2 000 €		
<i>Assurance</i>	300 €		
<i>Communication</i>	2 300 €		

Divers (matériel, repas supplémentaire)	1 200 €		
Coût énergies	350 €		
Achat repas	1 600 €		
Achat boissons	2 600 €		
TOTAL	49 130 €	TOTAL	49 130 €

Fonds de coopération transfrontalière – accompagnement des projets citoyens rhénans

1. 700 ans d'anniversaire entre Riquewihr et les Wurtemberg

Le budget prévisionnel du projet se détaille comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Frais techniques		Fonds propres	1 000 €
Vérification de l'hygrométrie	100 €		
Réactivation de l'alarme sécurité	2 000 €	Subventions	
Déplacement de l'exposition	2 000 €	Ville de Riquewihr (notifiée)	4 000 €
Location de la salle	5 000 €	Mécénat d'entreprise (notifiée)	7 000 €
Assurance exposition et vitrines	2 000 €	Région Grand Est (sollicitée)	3 000 €
Hébergement montage/démontage de l'exposition du commissaire de l'exposition allemand et ses collaborateurs	2 400 €	Collectivité européenne d'Alsace (sollicitée)	3 000 €
		Fonds citoyen franco-allemand (notifiée)	8 750 €
		Société d'archéologie de Riquewihr	1 000 €
Frais de personnel		Association des commerçants	600 €
Surveillance de l'exposition salariée et bénévole / entretien	10 410 €	Association des Amis de l'Orgue	5 000 €
Communication	10 150 €	Apports en nature	
Affiches, flyers, réseaux sociaux, photographies, voyage de presse, enseignes publicitaires et panneaux d'information		Associations (bénévolat)	2 660 €
		Fonds de dépliant Hauptstaataarchiv	1 000 €
		Soutien technique OT	650 €
		Photographies (mécénat)	1 000 €
		Tarif préférentiel hôteliers	1 200 €
		Ville de Riquewihr (inauguration et mise à disposition salle)	6 500 €
		Alsace Destination Tourisme (prise en charge partielle du voyage de presse)	1 500 €
Autres frais			
Cachet philatélique	500 €		
Achat de vin	1 200 €	Autres produits	
Création de l'étiquette de vin pour cuvée spéciale + impression	1 000 €	Retour de vente de vin	300 €
Conférence dans le cadre des Estivales	500 €	Reversement quote part visites guidées par l'Office de tourisme	800 €
Création d'une visite guidée / formation déplacement des guides à Stuttgart pour visite et compréhension de l'exposition	800 €		
Concerts d'orgue inaugural (8 musiciens)	7 700 €		
Frais liée à l'organisation de l'inauguration	2 200 €		
Frais divers	1 000 €		

TOTAL	48 960 €	TOTAL	48 960 €
--------------	-----------------	--------------	-----------------

2. Rencontres transfrontalières : mémoire, culture et transition écologique

Le budget prévisionnel du projet se détaille comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Frais de transport	915 €	Commune de Bahlingen <i>Transport Contribution valorisation 30^{ème} anniversaire</i>	350 € 275 €
Frais de repas/collation/boissons	3 400 €	Fonds citoyen franco-allemand (escompté)	2 875 €
Train touristique	360 €	<i>Collectivité européenne d'Alsace</i>	<u>2 000 €</u>
Entrées Musée Unterlinden	430 €	CCM	100 €
Location étang	170 €	Communes <i>Bischwihr Riedwihr/Porte du Ried</i>	170 € 140 €
Frais de préparation de projet	440 €	Syndicat du Ried Brun	340 €
Impressions (photos/affiche 30 ^{ème} anniversaire)	535 €		
TOTAL	6 250 €	TOTAL	6 250 €

3. Ile aux enfants

Le budget prévisionnel du projet se détaille comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Achats	1 505 €	Ressources propres de la Communauté de communes Alsace Rhin Brisach	37 609 €
Location de matériel	6 520 €	Ville de Breisach	7 000 €
Services extérieurs	4 084 €	<i>Collectivité européenne d'Alsace</i>	3 000 €
Charges de personnel	32 000 €	Autres produits / droits de stationnement	750 €
Impôts et taxes (SACEM)	250 €		
Subventions versées aux associations	4 000 €		
TOTAL	48 359 €	TOTAL	48 359 €